
281085 - كتبا شرطا جزائيا على من يخل بالعقد فنسي الشرط وقال لأخيه: لا شيء لك عندي

السؤال

أريد الرد على هذه الفتوى ، كتبت أنا وأخي عقد بيع لشقة ، وكتبنا فيه شرطا جزائيا 100 ألف جنيه على من يخل
بالعقد ، فحدث بينى وبينه خلاف ، وقلت له : ليس لديك شىء عندي ، وأنا أقول هذا الكلام كنت قد نسيت الشرط

الجزائى ، فهل النسيان معفو عن المسلم أم لا ؟
أنا عندما شككت فى وقوع الشرط الجزائي ، قلت لأخي بعد ذلك : أنا لي ربع محل سوف أعطيه لك مقابل الشرط

الجزائي 100 ألف جنيه ، وهو قال لي : لن آخذه ، فالشرط الجزائي لم يقع ، وأحس أن أخي كان محرجا منى ، فهل
بقولي خذ ربع المحل يعنى أن ربع المحل سقط من ملكيتي إلى ملكيته ، أم أن سقوطه من ملكيتي متوقف على

كلمة نعم ؟

الإجابة المفصلة

أولا:

الذي يظهر لنا صحة الشرط الجزائي القاضي بتغريم من يفسخ العقد؛ لأن الأصل في الشروط الصحة، ولأن الشرط
الجزائي في غير الديون صحيح يجب الوفاء به.

وقد جاء في قرار مجمع الفقه الإسلامي بخصوصه ما يلي: )يجوز أن يشترط الشرط الجزائي في جميع العقود
المالية، ما عدا العقود التي يكون الالتزام الأصلي فيها دينًا؛ فإن هذا من الربا الصريح( وينظر: نص القرار بتمامه في

جواب السؤال رقم : )112090( .

قال الإمام البخاري في صحيحه )3/198( :

ةً أَوْ دَ احِ ائَةٌ إِلَّا وَ : مِ الَ ا قَ إِذَ ، وَ مْ نَهُ ا النَّاسُ بَيْ هَ فُ ارَ عَ تَ ي يَ وطِ الَّتِ رُ الشُّ ، وَ ارِ رَ ي الإِقْ ا فِ نْيَ الثُّ اطِ وَ رَ تِ شْ نَ الِا وزُ مِ جُ ا يَ ” بَابُ مَ
نِ . يْ ثِنْتَ

، مٍ هَ رْ ائَةُ دِ لَكَ مِ ا فَ كَذَ ا وَ مَ كَذَ وْ كَ يَ عَ لْ مَ حَ نْ لَمْ أَرْ إِ ، فَ ابَكَ كَ لْ رِ حِ : أَرْ هِ يِّ رِ لٌ لِكَ جُ الَ رَ ، قَ ينَ يرِ نْ ابْنِ سِ : عَ نٍ وْ الَ ابْنُ عَ قَ وَ
. » هِ لَيْ وَ عَ هُ هٍ فَ رَ كْ رَ مُ يْ ا غَ ائِعً هِ طَ سِ لَى نَفْ طَ عَ رَ نْ شَ : »مَ حٌ يْ رَ الَ شُ قَ ، فَ جْ رُ خْ لَمْ يَ فَ

الَ قَ ، فَ ئْ جِ لَمْ يَ ، فَ عٌ نَكَ بَيْ بَيْ نِي وَ سَ بَيْ لَيْ ، فَ اءَ بِعَ : إِنْ لَمْ آتِكَ الأَرْ الَ قَ ا، وَ امً عَ لًا بَاعَ طَ جُ : إِنَّ رَ ينَ يرِ نْ ابْنِ سِ : عَ وبُ الَ أَيُّ قَ وَ
« ” انتهى . هِ لَيْ ى عَ ضَ ، فَقَ تَ لَفْ رِي أَنْتَ أَخْ تَ شْ : »لِلْمُ حٌ يْ رَ شُ
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ثانيا:

قولك لأخيك: ليس لك شيء عندي، لا يعتبر فسخا للعقد، بل هو إنكار وجحد له، وهذا قول محرم، لكن لا يترتب
عليه ما وضعتم في الشرط الجزائي.

والنسيان معفو عنه، لكن لا يجوز لك أن تجحد حق أخيك، سواء وجد شرط جزائي أو لم يوجد، وسواء تذكرت
الشرط أو نسيته.

ثالثا:

قولك: خذ ربع المحل، مع عدم قبول أخيك لذلك، لا يترتب عليه شيء؛ سواء كان هبة، أو توفية حق، فحيث لم
يقبل، فلا يلزمك شيء.

وعلى فرض أنه قبل، وقد قلت ذلك ظنا أنه تنفيذ للشرط، فلا يلزمك إعطاؤه ربع المحل؛ لأن الشرط بحاله، وأنت لم
تفسخ العقد، كما تقدم.

والذي يظهر من سؤالك هنا : غلبة الوسواس عليك ، وهو داء وبيل ، فالنصيحة ألا تلفت إلى الوساوس في شيء
من أمر دينك ، ولا دنياك ؛ فإنها متى استمكنت من العبد ، أوشكت أن تفسد عليه أمر دينه ودنياه .

وفي الموقع نصائح كثيرة لمن ابتلي بالوسواس ، وينبغي إذا شعرت من نفسك بذلك ، أن تعرض نفسك على طبيب
اختصاصي ؛ فالوسواس مرض ، كسائر الأمراض ، له طبه وعلاجه .

والله أعلم.
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